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Procès-verbal de l’Assemblée générale du 21 mars 2017 
 
 
Lieu : Muséum d’Histoire Naturelle, Genève 
 
19h30-22h00 
 
Cédric Pochelon souhaite la bienvenue à l’assemblée 
Il remercie la présence de Gottlieb Dändliker qui représente la Direction générale de 
l’agriculture et de la nature (DGAN) du canton de Genève et Marie Gallot qui représente 
Birdlife Suisse. 
Au nom du GOBG, il remercie Sami Kanaan, Conseiller administratif de la Ville de Genève, 
qui octroie la gratuité de la location de la salle pour  la tenue de l’assemblée générale. 
 
Cédric Pochelon présente l’ordre du jour. 
 
❖ Approbation du PV de l’AG du 5 avril 2016 
Le PV de l’assemblée générale du 5  avril 2016 est approuvé à l’unanimité. 
 
 
❖ Intervention de Gottlieb Dändliker (DETA-DGAN) 
Gottlieb Dändliker remercie le GOBG pour sa vigueur. Il souligne qu’il y a encore du 
chemin pour que le GOBG ait le poids p.ex. des pêcheurs mais le chemin se fait 
tranquillement. 
Il fait appel aux ornithologues pour le fonctionnement du radeau à sterne de la Pointe à la 
Bise. En effet, depuis 2014, les goélands empêchent les sternes de nicher.  
En 2016, un test avec effarouchement sonore (cris d’alerte) a été effectué par la DGAN et 
Pro Natura. Cela a fonctionné plus d’un mois jusqu’à ce que les goélands finissent par s’y 
habituer.  
En 2017, la pose de rubalises sur le radeau pour effaroucher l’ensemble des oiseaux avant 
l’arrivée des sternes. Appel aux membres pour aider au contrôle de la fréquentation ainsi 
que pour déterminer le bon moment pour « ouvrir » le radeau. 
Les Corbeaux freux sont également un sujet d’intérêt pour la DGAN. En effet, cette espèce 
en expansion et pose parfois des soucis de cohabitation avec la population. Le signalement 
et le suivi des colonies et des nids de façon précise permettent de mieux connaître 
comment elle se développe. L’objectif  de la DGAN est d’avoir un certains nombres de 
colonies « autorisées » et de lieu d’effarouchement systématique.  
En Suisse allemande, des faucons pèlerins citadins ont été empoisonnés par des « pigeons 
kamikazes» enduits de poison. Aucun cas n’a encore été observé en Romandie. 
G. Dändliker présente le projet de recensement des « GIREC » : 30 de ces sous-secteurs 
statistiques du canton seront évalués en terme de biodiversité et la DGAN fait appel au 
GOBG pour en recenser l’avifaune. Un appel aux volontaires est fait pour effectuer ces 
recensements. 
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Un stand sera tenu  par la DGAN avec l’association Faune-Genève, le GOBG et la Société 
entomologique de Genève au Teppes de Verbois pour la Fête de la nature, le 21 mai 2017. 
 
❖ Rapport du Président, bilan 2016 
Le GOBG compte 209 membres à fin 2016. Ce nombre est relativement stable au fil des 
ans. 
En 2016 ont eu lieu 5 réunions du bureau et 4 du comité. Christian Huber est toujours 
employé à 20% en tant que coordinateur. 
Le GOBG a organisé 16 sorties avec 82 personnes différentes qui y ont participé, ce qui est 
très positif. 
Une sortie membre-comité dans une très bonne ambiance avec de belles observations à 
la clé a eu lieu en octobre 2016 à la Jetée des Pâquis. 
Le GOBG a participé à 3 événements grand-public : 

- Éveil des oiseaux au Moulin de Vert avec 12 participants ; 
- Fête de la Nature avec le Groupe des Jeunes de Nos Oiseaux. 20-25 personnes avec 

petites excursions personnalisées 
- Stand d’information lors de l’inauguration du hangar des Effeuilles à Soral suite à 

la pose de nichoirs sur le site. 
En 2016, les activités du GOBG ont aussi consisté à : 

- Christian Meisser représente le GOBG à la Commission Consultative de la Diversité 
Biologique (CCDB) et à sa sous-commission de la Faune ; 

- Christian Meisser et Cyril Schönbächler représentent le GOBG dans le groupe de 
travail « Volontaires nature » ; 

- Cédric Pochelon et Bastien Guibert participent aux réunions du site internet 
Faune-Genève www.faunegeneve.ch, qui est coordonné avec ornitho.ch depuis 
mars 2016  

- En collaboration avec la LPO Haute-Savoie, préparation d’un dossier de recherche 
de financement pour assurer le suivi de la migration postnuptiale au Défilé de 
l’Ecluse. La Station ornithologique suisse a été rencontrée à ce sujet et les 
discussions pour un soutien pour les prochaines années sont bien avancées. Le 
projet de suivi avait été présenté en 2016 par la LPO Haute Savoie lors de notre 
assemblée générale. 
 

Le GOBG a également reçu diverses sollicitations par des collectivités publiques ou des 
privés : 

- Conseil pour la pose de nichoirs (Belle-idée) 
- Réflexion sur des mesures pour l’avifaune avec IKEA sur leur site de Vernier 
- SEVE : recensement des oiseaux nicheurs dans les parcs des Eaux-vives et La 

Grange 
- SEVE : pose de nichoirs dans différents parcs (La Grange, Perle du Lac, Franchises) 
- Agriculteurs : conseils pour la  pose de nichoirs dans le cadre des réseaux agro-

environnementaux. 
 

Le GOBG s’est impliqué politiquement : 
- Engagement dans le collectif contre la traversée du lac (votation du 5 juin 2016) 

 

Au niveau de la communication : 
- Le Gobg-info, préparé par André Bossus, est paru 4 fois en 2016. Un changement 

de mise en page a été mis en place début 2017 avec la collaboration de Jonathan 
Guillot ; 

http://www.faunegeneve.ch/
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- Le site internet est alimenté avec les résumés de sortie, l’agenda et les rapports de 
suivi des espèces, ainsi que des news ; 

- Depuis avril 2016, une page facebook relaie les activités du GOBG et les nouvelles 
publiées sur le site internet ; 

- L’émission Genève Grandeur Nature de Léman Bleu a présenté les activités du 
GOBG. 

 
❖ Suivi des espèces : 
Les projets  de suivi des hirondelles de fenêtre, rustique et de rivage ainsi que de l’alouette 
lulu rejoignent les projets du GOBG. 
C. Pochelon présente les résultats pour les différents projets : 

- Chevêche, encore une excellente année ! Notamment en Arve et Lac, on retrouve 
une population presque similaire à 1982 en terme de répartition géographique. 

- Pour l’effraie, là-aussi, très bonne année.  Les données de baguages ont permis de 
préciser les déplacements de l’espèce. En 2017, les recensements printaniers 
seront étendus aux mois de février, mars et avril au lieu de mars uniquement 
jusqu’ici. 

- Huppe, effectif stable avec 5 nidifications certaines en 2016. 1 nichoir sur 135 
occupé par la huppe, mais occupation également par d’autres espèces. 

- Le torcol connaît une bonne augmentation du nombre de territoires ainsi que des 
nidifications. 

- Pas de nouveau recensement exhaustif du pic mar suite à ceux menés en 2014-15. 
La compilation des données sur ornitho.ch a permis de déterminer 16 nouveaux 
territoires. 

- Pour le Corbeau freux, c’est la première année sans augmentation du nombre de 
nids mais augmentation du nombre de colonies. Demande aux membres de bien 
signaler les colonies en précisant le nom de la rue. 

- André Bossus présente quelques éléments sur le Rougequeue à front blanc. Il 
relève le beau travail du groupe Rougequeue à front blanc à la Chaux-de-Fonds, qui 
a développé des critères nécessaires à l’installation du rougequeue à front blanc.  
La charte des jardins correspond parfaitement à ces critères et aux attentes du 
rougequeue à front blanc. Il est important notamment d’éviter tous les produits 
chimiques, recréer des haies « naturelles », éviter de faucher (ou tondre) toutes les 
surfaces d’un coup, ainsi que favoriser certaines zones de sol nu.  A. Bossus 
propose aux membres intéressés à s’inscrire à la charte des jardins de s’annoncer 
auprès de lui (à la fin de l’assemblée ou à andre.bossus@gobg.ch). 

- Concernant le choucas des tours, entre 20 et 30 couples sont connus, hormis la 
principale colonie à Veigy (Haute-Savoie). La nidification est très discrète et de fait 
difficile à recenser. Toute aide au recensement est la bienvenue. En fonction des 
recensements, il sera possible en 2017 de poser des nichoirs. 

- Pour les hirondelles fenêtre et rustique, la pose de nichoirs et de planchettes de 
protection a été menée. 

- Pour l’hirondelle de rivage, la construction d’une butte artificielle selon le modèle 
de Birdlife en Argovie a été menée grâce au soutien financier du COGEFE, de la 
DGAN et au soutien technique de BirdLife Suisse. Un essai de butte afin de 
d’évaluer différents types de sable a été effectué à Champ-Pointus. 

- Alouette lulu, suivi du travail de bachelor de Damien Juat.  
-  

 

mailto:andre.bossus@gobg.ch
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❖ Rapport du trésorier  
 

Alain Barbalat présente les comptes 2016 : 

 
 
Les deux  principales sources de financement sont les cotisations et le contrat de 
prestation (convention) avec la DGAN. 
Une légère perte est notée en 2016 ce qui est compréhensible au vu des dernières 
dépenses pour le site internet faune-genève dont les fonds étaient entrés en 2014. 
Le détail des comptes pour chaque projet de suivi d’espèces est également présenté. 
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❖ Approbation des comptes 
Manuel Bueno et Jean-Luc Loizeau, conformément au mandat qui leur a été confié par 
l’assemblée générale en 2016, ont vérifié les comptes de l’association. Ils recommandent 
l’acceptation des comptes 2016.  
Les comptes 2016 sont acceptés à l’unanimité.  
 
❖ Budget 2017 
Alain Barbalat présente le budget 2017. 
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A noter : 

- intégration du projet GIREC 
- 2000 CHF pour projet régional (par ex. fort de l’écluse) 
- 2000 CHF  pour projets internationaux. 

 
En parallèle, proposition de création de 2 fonds : 
Projets régionaux avec une attribution de 30'000 CHF 
Projets internationaux avec une attribution de 20'000 CHF 
Jonathan Guillot demande à quoi seraient dévolus les 20'000 CHF des projets 
internationaux ? 
Il est répondu que cela laisse la possibilité soutien à des sollicitations de projets étrangers 
pour tout types de projets. Ce fond permettrait d’avoir une certaine liberté de financer ces 
projets.  
La décision d’utilisation de ces fonds serait faite à la majorité du comité. 
Ces points sont acceptés par les membres. 
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❖ Élection du comité 
La composition suivante est proposée. Le comité reste identique et est rejoint par 
Géraldine Gavillet et Damien Juat. 
 
Cédric Pochelon, président 
Cyril Schönbächler, vice-président 
Alexis Pochelon, secrétaire 
Alain Barbalat, trésorier 
Patrick Albrecht 
André Bossus 
Bastien Guibert 
Christian Meisser 
Florian Steiner 
Géraldine Gavillet 
Damien Juat 
Ce comité est accepté à l’unanimité. 
 
❖ Election des vérificateurs des comptes 
Jean-Luc Loizeau et Manuel Bueno sont réélus par acclamation. 
 
❖ Projets et perspectives 2017 

- Négociation d’un nouveau contrat de prestations avec la DGAN 
- 3 espèces particulières : 

o Tourterelle des bois : désormais classée vulnérable au niveau européen, 
situation critique sur le canton de Genève. Recensements dans les sites 
occupés lors de l’atlas 1998-2001 ou lors des trois dernières années. Projet 
en collaboration avec la station ornithologique et BirdLife suisse. 

o Sterne pierregarin : gérer la problématique goéland en pouvant assurer un 
suivi pour essayer que les sternes puissent mener leur nidification à bon 
terme.  

▪ Effarouchement 
▪ Coordination avec les responsables des autres sites de nidification  

o Alouette lulu : développement du projet suite à la thèse de bachelor de 
Damien Juat. Le projet s’étend au vignoble de Satigny et un flyer à 
destinations des différents acteurs concernés sera élaboré. 

- Le programme de sorties reste bien développé. 
- Activité pour la Fête de la nature le 21 mai aux Teppes de Verbois. 
- Recensements des GIREC : 

o 30 sous-secteurs statistiques (GIREC) choisis par le canton pour faire un 
état des lieux de la biodiversité. 

o Appel aux membres pour participer aux recensements. 
▪ 1 passage de recensement entre le 15 avril et le 15 mai.  
▪ Indication des codes atlas et localisation des observations 

 
❖ Les activités de BirdLife Suisse par Marie Gallot, assistante de direction 
Marie Gallot excuse François Turrian, qui ne pouvait être présent. 
La campagne actuelle concerne la biodiversité dans les agglomérations. En 2017, elle est 
axée spécialement sur l’eau. 
L’Oiseau de l’année est le Cincle plongeur. 
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BirdLife s’engage pour la diminution de l’utilisation de pesticides. Lutte pour diminuer de 
50% l’utilisation de pesticides d’ici 2020. 
Les autres projets sont : 

• Projets espèces : 
o Chevêche : l’espèce se porte mieux en Suisse et BirdLife remercie le GOBG 

pour les actions menées en sa faveur. Un plan d’action national a été publié 
en 2016. 

o Plusieurs projets pour le bruant proyer et la fauvette grisette, ainsi qu’un 
projet pour le tarier des prés dans le canton de Schwytz. 

o Projets Hirondelle de rivage (buttes artificielles), Faucon pèlerin (lutte 
contre les empoisonnements) 

• Soutien à des projets internationaux 
• Formation romande en ornithologie 
• Action Oiseaux des jardins du 5 au 7 mai 2017 
• 1-2 octobre : incitation à participer à la manifestation eurobirdwatch 

 
 
❖ Présentation « Suivi de la nidification et proposition de mesures de conservation 

de l'Alouette lulu dans le Mandement » par Damien Juat 
La partie formelle de l’assemblée est suivie par l’excellente présentation de Damien Juat 
sur les actions menées pour le suivi et la conservation de l’alouette lulu, dans le cadre de 
sa thèse de bachelor de l’HEPIA. 


